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Список  «неприкасаемых» 

работников хотят расширить

Супербабушка

Пенсионерка из Ульяновска завоевала титул чемпионки России по легкой атлетике.

Турцию и Ульяновскую область  

связывает будущее

Турецкая компания «Майджем» реализует в Ульяновской 

области проект по производству сварочной проволоки.

Лукашенко пообещал помочь 

Украине с нефтепродуктами

Япония планирует принять новые 

санкции против России 5 августа

«Забытая война» 

действительно забыта?

По данным опроса, проведенного недавно ВЦИОМ, более 

половины россиян (58%) затруднились озвучить причины 

начала Первой мировой войны. Официальный повод к 

объявлению войны - убийство в Сараеве австрийского эрц-

герцога Франца Фердинанда - вспомнили лишь 15% опро-

шенных. Еще меньше россиян (9% опрошенных) знают, что 

войну начала Австро-Венгерская империя. 

О том, что в военном противостоянии участвовали альянсы 

государств - Антанта и Тройственный союз, - сказали 12% 

россиян. Другие же перечисляли различные страны мира 

в качестве противников России: Британскую империю, 

Францию, Японию и другие страны.

На рассмотрение в Государственную думу внесен за-

конопроект, суть которого состоит в том, что работников, 

которым до выхода на пенсию остается два года, уволить 

будет проблематично, в том числе в связи с сокращением 

штата. Однако многие работодатели уверены, что молодые 

сотрудники гораздо эффективнее возрастных. Впрочем, 

парламентарии встали на защиту последних.
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Роспотребнадзор запретил ввозить 

в Россию украинский сок 

Капитан  

возвращается на лёд!

Многолетний капитан «Волги» Виталий 

Макаров передумал завершать карьеру 

По завершении минувшего сезона 

один из лучших бомбардиров в истории 

«Волги» решил повесить коньки на гвоздь. 

«Такое время рано или поздно приходит в 

карьере любого спортсмена. Буду искать 

другую работу, у меня есть экономическое 

образование. А пока мне хочется от всего 

отключиться и как можно больше вре-

мени проводить с семьей», - сказал тогда 

38-летний хоккеист. И вот, как удалось 

выяснить корреспонденту «УП», Виталий 

Макаров возвращается на лед. Отныне он 

игрок ХК «Динамо-Казань».

Ульяновская земля 

станет частью проекта  

«Россия - наш общий дом» 

Россия в пазлах, но объемных и наполнен-

ных землей со всех ее областей, краев и 

регионов, -  такую цель ставит перед собой 

путешественник из Краснодарского края 

Вячеслав Черемискин. В сентябре прошлого 

года на своем авто он стартовал из Сочи, 

чтобы объехать всю страну. Путешественник 

побывал и в Ульяновске.

Мешок с землей, выкопанной напротив 

нашей редакции, 58-й по счету, а это значит, 

Ульяновск - 58-й регион России, где побывал  

путешественник-энтузиаст Вячеслав Чере-

мискин, реализатор необычного проекта по-

священного созданию уникального символа 

единства - панно «Россия - наш общий дом!».

В Сербии в честь Путина открыли кафе 

Платите больше, живите лучше!

Когда Жерар Депардье решил стать саранским меща-

нином, он бежал в том числе и от высоких французских 

налогов. И вряд ли предполагал, что в России могут по-

высить налог на доходы граждан с 13 до 15 процентов, а 

НДС увеличить с 18 до 20. А реально ли появление в на-

шей стране прогрессивной налоговой шкалы? И сколько 

сейчас каждый россиянин платит налогов?

Подпишись
на «Ульяновскую правду» 
в редакции по специальным ценам
индексы:   31780 - «толстушка» по вт. и пт. 
                            54470 - 4-разовый выход

 звоните по тел. (8422) 41-04-32
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Обслуживание карт Visa и MasterCard 
для российских банков подорожает 
выпуск	и	обслуживание	карт	международных	платежных	
систем	(мПС)	Visa	и	MasterCard	станут	для	российских	
банков	дороже,	чем	прежде.	Причина	-	в	росте	стоимости	
гарантий	иностранных	банков,	которые	мПС	принимают	в	
обеспечение	расчетов	по	выпущенным	картам	и	эквайрингу.	

«АвтоВАЗ» покажет 
на Московском автосалоне 
предсерийные машины 
Lada Kalina Cross 
Среди	испытаний	были	и	ударные,	в	ходе	
которых	автомобиль	подтвердил,	что	соот-
ветствует	европейским	требованиям.

Ульяновские инженеры вошли 
в сотню лучших в стране Из Ульяновска в Казань за 48 минут

Награждение победителей конкурса «ТОП-100 лучших 
инженеров России» состоялось на территории междуна-

родного аэропорта «Восточный» 15 августа  
в рамках МАТФ-2014. 

Всего на участие в первом в стране конкурсе «ТОП-100 
лучших инженеров России» подали заявки порядка тысячи 

специалистов. В финале приняли участие победители за-
очного этапа - 250 лучших инженеров и студентов из  

70 предприятий и учебных заведений 30 регионов 
России. В итоге в сотне лучших оказались и несколько 

ульяновцев. Так, в одной из самых сложных номинаций – 
«Конструирование» - победа досталась Надежде Констан-

тиновой с ульяновского механического завода. 
 «УП» девушка призналась, что это ее первая награда. 

(Окончание на стр. 4)

До конца года в Ульяновске 
будет открыт многофункци-
ональный вертолетный центр. 

АлёнА ДАмбАевА �

Он свяжет вертолетным сообщением го-
рода Поволжья и будет способствовать  разви-
тию санитарной авиации и бизнеса. О перспек-
тивах будущего вертолетного центра «УП» 
поговорила с директором по развитию проекта 
«Хелипорты России» Олегом Кругловым.

- Олег Анатольевич, расскажите, что 
представляет собой проект «Хелипор-
ты России»?

- Проект «Хелипорты России» носит статус 

национального. Его миссия: развитие скоростно-
го вертолетного сообщения в России, создание 
мультифункциональных вертолетных центров. 
Пилотной площадкой для реализации проекта 
был выбран Ульяновск, так как это авиационная 
столица России. Здесь достаточно хорошая ави-
ационная инфраструктура,  есть бизнес, кото-
рый занимается развитием новых авиационных 
производств. Кроме этого в регионе реализуется 
много крупных инвестиционных проектов, а 
топ-менеджеры  являются основными потре-
бителями наших услуг. Особенно важно нали-
чие в Ульяновске высококвалифицированных 
авиационных кадров и отличной учебной базы. 
Люди  в авиации - главный ресурс.

(Окончание на стр. 4-5)

Чтобы помнили
Проспект имени Ливанова  
и бульвар Ильюшина  
станут центром нового  
огромного микрорайона.

Ксения виКторовА  �

15 августа в Заволжском районе Ульяновска состоя-
лась торжественная церемония открытия проспекта имени 
Виктора Ливанова и бульвара Сергея Ильюшина. По сло-
вам главы региона Сергея Морозова, принявшего участие 
в торжественной церемонии, открытие этих двух улиц - это 
только начало формирования практически целого города в 
левобережье:

- Мы сейчас находимся в начале нового пути развития 
даже не микрорайона, а целого города, - заявил губернатор. 
- В самое ближайшее время наша задача - возвести в левобе-
режье жилье для ста тысяч наших жителей. 

В этот день ключи в новых домах получили десять со-
трудников  ЗАО «Авиастар-СП». Именем Виктора Лива-
нова назван проспект, расположенный между 12-м и Цен-
тральным кварталами, а на новом бульваре, названном в 
честь Сергея Ильюшина, выполнено мощение тротуаров и 
асфальтирование велодорожек. Запланировано также уста-
новить стилизованную входную группу на пересечении с 
бульваром Фестивальным и оборудовать информационные 
пилоны, на которых будут размещены портреты знамени-
тых авиаконструкторов и летчиков. На центральной пло-
щади будет установлен самолет.

На церемонию открытия бульвара имени Виктора Ли-
ванова приехала его вдова, Татьяна Филиппова. 

- Я впервые в Ульяновске, и мне очень понравился и сам 
город, и люди, которые здесь живут.  Мой муж отдал много 
сил Ульяновскому авиационному комплексу. Я очень рада, 
что его имя теперь увековечено здесь, оно здесь и останется, 
и люди, которые поселятся в этих домах, будут знать Вик-
тора Ливанова. Ф
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В муниципальных образованиях области 
создадут комиссии по приему объектов соци-
альной сферы, ТЭК и ЖКК к отопительному 
сезону. Соответствующее поручение озвучил 
губернатор Сергей Морозов. В состав комис-
сий войдут представители Ростехнадзора.

По оперативным данным регионально-
го минстроя, в целом по области готовность 
к отопительному сезону составляет 87,2%. 
Лучшими по данному показателю являются 
Мелекесский, Николаевский, Барышский и 
Новоспасский районы. По поручению главы 
области для оценки готовности объектов со-
циальной сферы, топливно-энергетического и 
жилищно-коммунального комплексов во всех 
муниципальных образованиях будут созданы 
специальные комиссии, в состав которых в 
обязательном порядке будут включены спе-
циалисты Ростехнадзора.

В рамках подготовки к отопительному сезо-

ну зампред Александр Букин поручил провести 
обследования систем тепло- и водоснабжения 
Инзы. В числе экспертов к этой работе будут 
привлечены специалисты МУП «Ульяновскво-
доканал», «Теплосеть» и «Теплосервис». 

В профильном ведомстве также сообщили, 
что впервые в текущем году региональное ми-
нистерство строительства, ЖКК и транспорта 
на базе Ульяновского техникума железнодо-
рожного транспорта реализовало крупный 
проект по повышению профессиональной под-
готовки специалистов в сфере ТЭК и ЖКХ. 
Здесь был организован курс «Современные 
требования к организации мероприятий при 
подготовке к отопительному сезону в системе 
ЖКХ». Обучение прошли 110 человек из всех 
муниципальных образований Ульяновской 
области. Планируется, что образовательный 
курс будет продолжен и дополнен практиче-
скими занятиями.

Мелекесский район к холодам готов

Кирилл ШевченКо �

На пленарном заседании 
МАТФ-2014 «Транспортное 
авиастроение: мировые трен-
ды, будущее России» первый 
вице-премьер правительства 
Ульяновской области презен-
товал идею Центра россий-
ского транспортного авиа-
строения (ЦРТА). 

Проект является новой 
организационной моделью 
кооперации, направленной 
на создание конкурентоспо-
собного продукта. Он пред-
ставляет совокупность ис-
следовательских, проектных, 
производственных, сервис-
ных и экспертных предприя-
тий и организаций, учебных 
заведений, объединенных в 
одну цепочку производства 
и обеспечения жизненного 
цикла российских воздуш-
ных судов.

«Проект получил под-
держку всех заинтересован-
ных сторон, включая пре-
зидента Владимира Путина, 
Минпромторг РФ, Объеди-
ненную авиастроительную 
корпорацию. Сейчас на уров-
не правительства региона 
разрабатывается план дей-
ствий по поддержке создания 
центра и по обеспечению его 
деятельности», - сказал Виль-
дан Зиннуров.

Как отмечают эксперты, 
подобный центр позволит ре-
шить ряд ключевых проблем, 
стоящих перед авиастрои-
тельной отраслью: недоста-
точную координацию дей-
ствий участников программ 
с запоздалым внедрением со-
временных информационных 
технологий; значительную 
территориальную  удален-

ность разработчика и про-
изводственных мощностей, 
усугубляемую несовершен-
ной логистикой; высокие на-
кладные расходы при низкой 
серийности и низкую произ-
водительность, приводящие 
к утрате конкурентоспособ-
ности; слабо развитую про-
изводственную кооперацию; 
кадровые проблемы. 

Все это, несомненно, по-
ложительно скажется на про-
должительности реализации 
авиастроительных программ, 
а также на их конкурентоспо-
собности.

Среди предпосылок 
создания ЦРТА именно в 
Ульяновске Вильдан Зин-
нуров отметил имеющиеся 
компетенции в транспорт-
ном авиастроении, развитие 
ульяновского авиационного 
кластера и совершенствова-
ние системы его управления 
с целью решения задач госу-
дарства, отрасли и региона.

Проведена предваритель-
ная работа по созданию функ-
ционала ЦРТА. В частности, 
в первую очередь необходимо 
будет решить вопрос о прове-
дении финальной сборки и 
летных испытаний на одной 
площадке, проработать пере-
дачу большого количества 
операций на аутсорсинг спе-
циализированным средним 
и малым предприятиям и 
координировать подготовку 
кадров. Определены и управ-
ленческие задачи ЦРТА.

Сегодня правительство 
области разрабатывает план 
действий по поддержке как 
создания центра, так и по обе-
спечению его деятельности. 
В планах - в 2015 году пред-
ставить заинтересованным 

сторонам Концепцию соз-
дания ЦРТА и провести все 
необходимые действия по ре-
гистрации Некоммерческого 
партнерства.

Как подчеркнул губер-
натор Сергей Морозов, это 
будет крупнейший инфра-
структурный и промышлен-
ный, инновационный проект, 
который призван обеспечить 
возрождение российского 
авиастроения в транспортном 
сегменте. Это означает, что в 
регионе создадут максималь-
но комфортные условия с за-
конодательной, инфраструк-
турной базой для ведения 
авиационного бизнеса.

«Для решения этой за-
дачи мы предполагаем объ-
единить конструкторские 
бюро, а их у нас пять, раз-
вить в значительной степени 
научно-исследовательские 
подразделения, центры об-
работки авиационных мате-
риалов, создать целый ряд 
технопарков авиационной 
направленности, обеспечить 
полный цикл подготовки 
персонала для всей авиаци-
онной отрасли. Если смо-
треть объективно, то сейчас 
у нас сформированы все не-
обходимые стартовые воз-
можности - производствен-
ные, научные и учебные базы. 
Наша задача сейчас - выявить 
недостающие элементы и 
пригласить к сотрудниче-
ству как российские, так и 
зарубежные компании, поль-
зуясь возможностями и пор-
товой экономической зоны, 
и промзоны «Заволжье», и 
других инфраструктурных 
проектов», - добавил глава  
региона.

В Ульяновске должен появиться 

Центр российского  
транспортного авиастроения

Силач Вячеслав Максюта поставил новый 
рекорд: он один протащил на расстояние 
нескольких метров военно-транспортный 
самолет Ан-12 весом 50 тонн. 

Зрители могли наблюдать новую победу из-
вестного пауэрлифтера в минувшую субботу,  
16 августа, на Международном авиатранспортном 
форуме в Ульяновске.

По признанию Максюты, ранее авиационная 
техника фигурировала в показательных выступле-
ниях, но тогда восемь пауэрлифтеров буксировали 
самолет «Руслан» весом 168 тонн, и на каждого 
спортсмена приходилось примерно по 20 тонн веса 
самолета. Вячеслав протащил пятидесятитонный 
летательный аппарат по полю в одиночестве.

Несмотря на сорокаградусную жару и паля-
щее солнце, саратовец повторил номер два раза, 
и второй «заход» оказался даже немного легче 
первого. Силач-шоумен уверен, что достичь успе-
ха ему помогла поддержка и добрая энергетика 
зрителей: на тренировках номер с самолетом ему 
не удавался.

Максюта поставил рекорд с Ан-12

Комбинированным способом
В учебном центре «спасск» регионального командования «астана» Вооруженных сил 
республики казахстан состоялось торжественное открытие совместных международ-
ных учений коллективных сил оперативного реагирования одкб «Взаимодействие-
2014». десантники ульяновской 31-й десантно-штурмовой бригады прибыли в район 
проведения международных учений комбинированным способом, сообщает «Рос-
сийская газета». Железнодорожным воинским эшелоном из Ульяновска на станцию 
«карабас» в казахстане было доставлено около 60 единиц военной техники.

Самолёты для УВАУ ГА
20 учебных воздушных судов Сessna 172SP и 

Diamond40NG переданы Ульяновскому авиационному учи-
лищу гражданской авиации. Соответствующее соглашение 
заключили в рамках МАТФ-2014 заместитель руководи-
теля Федерального агентства воздушного транспорта Олег 
Сторчевой и ректор УВАУ ГА Сергей Краснов. Акт передачи 
судов подписан в присутствии губернатора Сергея Морозо-
ва. Церемония передачи состоялась 16 августа в аэропорту 
им. Н.М. Карамзина. Самолеты закуплены по федеральной 
целевой программе «Развитие транспортной системы Рос-
сии (2010 - 2020 годы)» и предназначены для улучшения 
материально-технической базы и подготовки высококаче-
ственных пилотов гражданской авиации. Учащиеся вторых, 
третьих и четвертых курсов  начнут обучение на самолетах с 
сентября 2014 года.

Депутатское «дело»
Приостановлено членство в «Единой России» депута-

та городской думы Ульяновска Евгения Калмыкова. Реше-
ние вызвано возбуждением уголовного дела на основании 
пункта 4.4.6 Устава партии, согласно которому «членство в 
партии лица, в отношении которого в соответствии с зако-
нодательством РФ возбуждено уголовное дело, может быть 
приостановлено». Дело возбуждено по факту вмешательства 
им в деятельность следователя в целях воспрепятствования 
всестороннему, полному и объективному расследованию уго-
ловного дела (ч. 2 ст. 294 УК РФ). Максимальное наказание 
по этой статье - арест на срок до шести месяцев. «Если его 
виновность будет доказана, то после вступления приговора в 
законную силу он лишится партийного билета и депутатско-
го мандата», -  прокомментировал секретарь Ульяновского 
регионального отделения «Единой России» Виктор Корнев.

Ил-76МД-90А летит в Таганрог 
В рамках МАТФ-2014 подписан договор о поставке про-

изведенного в Ульяновской области Ил-76МД-90А Таган-
рогскому авиационному научно-техническому комплексу 
им. Г.М. Бериева. Подписи под документом поставили заме-
ститель генерального директора ОАО «ОАК-ТС» - директор 
программы Ил-76 Николай Санков и заместитель генераль-
ного директора по управлению и координации программ 
ТАНТК им. Г.М. Бериева Анатолий Шакун. После необхо-
димого объема испытаний воздушное судно будет передано 
заказчику - Минобороны РФ.

Семинар по ОРВ
Министерство экономического развития Ульяновской 

области провело  семинар  для разработчиков нормативно-
правовых актов и участников публичных обсуждений.  Не-
зависимые эксперты - предприниматели,  представители 
их общественных объединений  и специалисты областных 
министерств ознакомились с сервисами  нового портала 
http://regulation.ulgov.ru, созданного  в качестве  публичной 
площадки для обсуждения региональных законопроектов. 
Как было заявлено на семинаре, с 01.09.2014 все разработчи-
ки будут обязаны  информировать о подготовке областных 
НПА и размещать их  проекты именно здесь. Здесь же будут 
публиковаться и результаты общественного обсуждения.

Рекомендации для типового договора 
В пятницу 15 августа председатель комитета по жилищ-

ной политике, ЖКХ и энергетике ЗСО Геннадий Антонцев 
провел рабочее совещание, посвященное типовому договору 
управления многоквартирным домом. По его итогам  принят 
ряд рекомендаций по существенным условиям проекта ти-
пового договора, среди которых порядок изменения перечня 
работ и услуг, порядок формирования стоимости управления 
многоквартирным домом, порядок сдачи-приемки выпол-
ненных работ и ряд других рекомендаций, детализирующих 
права и обязанности как собственников, так и управляю-
щих организаций. Комитет по жилищной политике, ЖКХ 
и энергетике ЗСО, рассмотрев материалы рабочего совеща-
ния, принял резолюцию, одобряющую и поддерживающую 
разработанные рекомендации собственникам жилья, УК и  
муниципалитетам.

w
w

w
.r

g.
ru



3актУально Вторник, 19 августа 2014 г. 
№ 120 (23.565)

языком цифР

На территории Ульяновской области в 2013 году функционирова-
ло 67 государственных больничных организаций, 490 фельдшерско-
акушерских пунктов и 97 амбулаторно-поликлинических организаций 
(государственных и частных).

Среди регионов ПФО по обеспеченности врачами Ульяновская об-
ласть занимает предпоследнее место (38,8 врача на 10 тыс. населения), 
а по обеспеченности средним медицинским персоналом  делит первое 
место с Кировской областью (127,7 среднего медперсонала на 10 тыс. 
населения).

надя аКулова �

Ограничивающий знак 
«Грязный выхлоп» для неэко-
логичных машин предложил 
создать Минтранс России.

На дорогах России может 
появиться новый дорожный 
знак, ограничивающий дви-
жение машин с токсичными 
выхлопами. Инициатор - 
Минтранс России.  

Таким образом, на доро-
гах могут появиться участки, 
движение по которым разре-
шено только тем автомоби-
лям, которые соответствуют 
требованиям экологичности.

Запрет не будет распро-
страняться на мотоциклы, 
авто спецслужб и автомоби-

ли, оснащенные оригиналь-
ными двигателями, произве-
денными более 30 лет назад.

Проблема загрязнения 
воздуха автомобильными вы-
хлопами не нова и для Улья-
новска.

- Все со школьной ска-
мьи знают, что в выбросах 
автомобилей доминирует 
окись азота. Это один из пар-
никовых и смоговых газов, 
- говорит главный инженер 
ОАО «УАЗ» Илья Аранов-
ский. - Поэтому очень часто 
на крупных магистралях мы 
чувствуем потепление, ино-
гда нехватку кислорода.

Самым опасным, по сло-
вам специалистов, является 
дизельное топливо. В его вы-

бросах большое количество 
сажи, которая имеет канцеро-
генный характер. Сажа абсор-
бирует в себя из окружающей 
среды другие примеси. А они 
оседают в органах дыхания 
человека.

- Проблему выхлопов сей-
час решают разными способа-
ми, - продолжает Арановский. 
- Современный автопром уже 
давно ориентируется на за-
мену топлива на более эко-
логичное.  В городе можно 
создавать зоны, запрещенные 
для проезда машин, и, наобо-
рот, создание автобанов, где 
машина может быстро проез-
жать при равномерной работе 
двигателя, чтобы было мень-
ше выхлопов.
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В Ульяновске могут появиться зоны, 

почти 160 Млн РУблей  
выделено из бюджета Ульяновской области на социальнУю поддержкУ 
населения на прошлой неделе. льготы полУчили порядка  
167 тысяч человек.

цифРа

надя аКулова �

Вынужденные переселенцы из Украины 
смогут пройти бесплатное медицинское осви-
детельствование в лечебных учреждениях об-
ласти. В регионе временно введен упрощен-
ный порядок проведения этой процедуры.

Сейчас минздрав региона определил ЛПУ, 
в которые можно обратиться за получением 
услуги освидетельствования. Согласно дей-
ствующему законодательству, она будет пре-
доставляться за счет средств федерального 
бюджета, то есть бесплатно для граждан.

По информации профильного ведомства, 
процедура занимает не более пяти рабочих 
дней. Медосвидетельствование включает в 
себя обязательный осмотр терапевтом или пе-

диатром. При наличии показаний могут быть 
назначены дополнительные консультации спе-
циалистов, лабораторные и инструментальные 
исследования. 

- Все прибывшие обеспечены необходи-
мыми лекарственными средствами в соответ-
ствии с показаниями врачей, проводится вак-
цинация взрослых и детей. На данный момент 
привиты 154 человека, из них 42 ребенка, - со-
общил зампред Павел Дегтярь. По его словам, 
в учреждения здравоохранения Ульяновской 
области обратились 615 человек, из них 222 
ребенка. В стационары госпитализированы 
17 пациентов. В Сенгилеевской центральной 
районной больнице и городской клинической 
больнице № 1 у женщин, прибывших с Укра-
ины, приняли роды. В обоих случаях на свет 
появились мальчики.

Медосвидетельствование - по упрощёнке
У двух женщин, прибывших с Украины, приняли роды ульяновские врачи.

запрещенные для некоторых видов транспорта.

Рекламу - в утиль
В Ульяновске с начала года с улиц вывезено  
280 самовольно установленных рекламных конструкций.

257 из них владельцы ликвидировали добровольно, остальные вы-
везены силами городских служб. Также с начала года управляющие 
компании Ульяновска демонтировали 110 рекламных вывесок, без раз-
решения установленных на стенах многоквартирных домов. Помимо 
этого, выявлено 28 фактов незаконного изменения фасадов здания, по 
ним заведены административные дела, которые направлены в суд. За 
это правонарушение грозит штраф на сумму 3 - 5 тыс. рублей для физи-
ческих лиц, 15 - 30 тыс. рублей - для должностных и 70 - 100 тыс. рублей 
- для юридических.

22 августа - День Государственного флага  
Российской Федерации

Уважаемые жители Ульяновской области!
22 августа мы отмечаем один из главных государственных празд-

ников - День российского триколора. Во все времена флаг является 
главным символом единства народа. Под государственными знамена-
ми свершаются самые важные победы и открытия, которые формируют 
статус нашей Родины на международной арене.

Российской триколор - это гордость каждого жителя нашей великой 
страны. Он объединяет сотни народов, каждый из которых олицетворя-
ет неисчерпаемое богатство России. Бело-сине-красный флаг далеко за 
пределами нашего Отечества ассоциируется с мощью, огромным куль-
турным наследием, промышленным и экономическим потенциалом 
Российской Федерации. Выступая главным элементом государствен-
ной символики, флаг является одной из опор, на которых зиждется па-
триотизм наших сограждан.

Дорогие друзья! Примите искренние поздравления с этим заме-
чательным праздником! Пусть ваши сердца всегда будут наполне-
ны любовью к Родине и чувством гордости за нее! Всего вам самого  
наилучшего!

Губернатор - Председатель Правительства  
Ульяновской области С.И. Морозов

23 августа - День воинской славы России,  
День победы советских войск в Курской битве

Дорогие земляки!
Исполняется 71 год с даты разгрома Советской армией немецко-

фашистских войск на Курской дуге - одного из самых значимых со-
бытий Великой Отечественной войны. Десятки тысяч наших соотече-
ственников отдали жизни в той битве, ставшей важным этапом на пути 
к Победе.

К сожалению, очевидцев тех событий с каждым годом остается 
все меньше. На сегодняшний день в Ульяновской области проживают  
108 ветеранов, принимавших участие в сражении на Курской дуге. И 
наш долг - обеспечить достойную жизнь тем, кто выжил и хранит в па-
мяти события тех трагических дней.

Дорогие ветераны Великой Отечественной войны, уважаемые тру-
женики тыла! Низкий вам поклон за спасение нашей Отчизны! Нам, 
родившимся в послевоенное время,  невозможно представить всю пол-
ноту тягот, горя, страданий и боли, которые выпали на долю вашего по-
коления. Во все времена ваш подвиг будет оставаться примером отваги, 
мужества и верности долгу и Родине!  Желаю вам здоровья, благопо-
лучия и долголетия!

Губернатор - Председатель Правительства 
Ульяновской области С.И. Морозов

ГеорГий Кузнецов  �

На II Международном авиатранспорт-
ном форуме речь не раз заходила о самолете  
Ту-204СМ производства Ульяновского авиаза-
вода. В частности, ему была посвящена специ-
альная конференция, в ходе которой замести-
тель директора ОАО «Туполев» - начальник 
управления проектов по гражданской авиации 
Александр Шашков и генеральный конструк-
тор Ту-204СМ Олег Алашеев презентовали ВС 
и ответили на все вопросы.

Как сказал Александр Шашков, «Новый 
самолет Ту-204СМ является улучшенной 
модификацией Ту-204. На воздушном суд-
не усовершенствованы эксплуатационные и 
летно-технические характеристики, а также 
увеличена пассажировместимость и надеж-
ность. Мы планируем, что лайнер будет вос-
требован на российском рынке и позволит 
существенно повысить качество авиационных 
перевозок».

Известно, что в настоящее время регио-
нальное правительство подготовило письмо 
на имя Президента Российской Федерации с 
просьбой поддержать производство Ту-204 СМ. 
По мнению экспертов, данные самолеты ни в 
чем не уступают иностранным аналогам.

Но самое «пробивное» заявление сделал за-
меститель министра промышленности и торгов-
ли РФ Юрий Слюсарь (на снимке),  выступая на 
пленарном заседании с докладом «О ходе реали-
зации государственной программы «Развитие 
авиационной отрасли на 2013 - 2025 годы». 

Говоря о текущих рисках, связанных с ча-
стичным закрытием финансовых рынков и за-
прещением использования импортных ВС на 
территории РФ или затруднением проведения 

тУ-204см на кРымских линиях:

Вероятность растёт 

их ТОиР, замминистра заявил, что «нам необ-
ходимо сформировать полностью российскую 
авиакомпанию, летающую исключитель-
но на отечественных самолетах - SSJ-100 и  
Ту-204СМ. Это, во-первых, поможет запу-
стить нам серийное производство пассажир-
ского лайнера на Ульяновском авиазаводе, а 
во-вторых, обезопасит все остальные наши 
авиакомпании от наложения санкций за поле-
ты в Крым. С соответствующим предложени-
ем мы уже вышли в Правительство РФ». 

P.S. На вопрос модератора пленарного 
заседания, исполнительного директора  ЭА 
«АвиаПорт» Олега Пантелеева «как воспри-
мут эти меры в ВТО?» Юрий Слюсарь отве-
тил: «А они все что угодно с нашей стороны 
воспримут негативно». И добавил: «Кстати, 
мы были против вступления в ВТО». 
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 ГеорГий Кузнецов  �

В первый день деловой программы III Между-
народного авиатранспортного форума делегатам 
была предоставлена возможность познакомиться с 
деятельностью портовой особой экономической зоны 
«Ульяновск-Восточный». В ходе II Всероссийской кон-
ференции «Производственная кооперация авиастрои-
тельных корпораций: вызовы времени» руководитель 
Ульяновского филиала ОАО «ОЭЗ» Денис Барышни-
ков рассказал о новых возможностях локализации про-
изводств авиационных комплектующих в ПОЭЗ, а для 
всех желающих состоялась экскурсия, в ходе которой 
был презентован проект ООО «ААР Рус» по строи-
тельству логистического  комплекса (уже в стадии за-
вершения) и ангарного комплекса для ТОиР. Следую-
щим мероприятием стала торжественная церемония 
закладки памятной капсулы в фундамент завода ЗАО 
«ПРОМТЕХ-Ульяновск» - второго резидента ПОЭЗ, 
вышедшего на строительную площадку.  

(Окончание. Начало  на стр. 1)
василиса Краснова �

- До этого я ни разу не участвовала в конкурсах. Было 
очень интересно испытать свои силы, тем более что конку-
ренция была очень сильной, - рассказывает Надежда. - Нам 
на выбор дали задания из пяти уровней сложности. Пятый 
я выбрать не рискнула, остановилась на четвертом. Нужно 
было сконструировать определенную деталь. Для меня сде-
лать это оказалось несложным, так как я как раз занимаюсь 
трехмерным моделированием. 

Надежда - потомственный инженер. По стопам родите-
лей пошла не только она, но и ее брат и сестра. Правда, в 
Ульяновске девушка живет совсем недавно - сюда она пере-
ехала к мужу из Москвы. В столице талантливый инженер 
трудилась на таких предприятиях, как «ОКБ им. А.И. Ми-
кояна» и КБ им. Ильюшина. Найти работу в Ульяновске 
оказалось несложно - опытного специалиста сразу же при-
гласили на Ульяновский механический завод. 

- Я своим начальникам постоянно приношу какие-то идеи 
для развития, - улыбается Константинова. - Конечно, регионы 
по сравнению со столицей сильно отстают - есть к чему стре-
миться, но перспективы развития авиационного кластера в 
Ульяновске огромные. 

Конкурс «ТОП-100 лучших инженеров России» про-
водился впервые, однако первый блин нельзя назвать 
комом. Специалисты уже предложили сделать его регу-
лярным. По мнению губернатора Ульяновской области 
Сергея Морозова, конкурс должен стать отечественным 
аналогом Международного чемпионата рабочих профессий 
WorldSkills, адаптированным для специалистов с высшим 
образованием. По его мнению, при этом необходимо выде-
лить несколько отраслевых направлений внутри конкурса, 
распределив проведение их финалов между различными 
регионами. Ульяновская область при этом может стать по-
стоянным местом проведения финала конкурса по номина-
циям, связанным с авиацией.  - Мне очень приятно, что в 
число организаторов и участников финала конкурса вошли 
сразу семь предприятий и вузов нашей области, - отмечает 
глава региона. - Очевидно, что в современных условиях без 
талантливых «технарей», в первую очередь молодых инже-
неров, вооруженных современными научными знаниями 
и технологиями, невозможно развитие экономики и госу-
дарства в целом, а также надежное обеспечение безопас-
ности и технический суверенитет нашей страны. Я считаю 
символичным и то, что его финал проходит на площадке 
крупнейшего в России делового события - Международно-
го авиатранспортного форума. Это символично потому, что 
именно авиационная отрасль является сегодня в России 
одной из самых высокотехнологичных и инновационных. 
Работа здесь открывает широчайший простор для самых 
передовых, прорывных технических идей и инженерных ре-
шений - тех, что выводят развитие авиастроения, да и всей 
российской экономики на качественно новый уровень.
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(Окончание. Начало на стр. 1)
- Что будет включать в себя «Хелипорт Ульяновск»?

- Вертолетный центр будет мультифункциональным. В его составе обязательно будет вер-
толетный ангар, помещение для персонала, офисная часть, заправочный комплекс, посадочные 
площадки, оборудованные «ночным стартом». Вертолетный ангар «Хелипорт Ульяновск» рас-
считан на базирование 14 вертолетов Robinson. В клиентском модуле будут находиться зона 
ресепшн, уютное помещение для отдыха пилотов и инженеров, обслуживающих вертолетную 
технику, а также комната для проведения бизнес-переговоров. Со временем на базе «Хелипорт 
Ульяновск»  будет организована современная авиационно-техническая база по обслуживанию 
воздушных судов разных типов. В дальнейших планах также организация авиационного учеб-
ного центра, который будет готовить частных пилотов вертолетов. 

- На какой стадии сейчас находится реализация проекта?
- Проект получил статус приоритетного для Ульяновской области. Сейчас мы оформляем 

документы на право использования земельного участка, который выбрали. В ближайшее время 
начнутся строительные работы, которые должны закончиться в середине осени. В середине де-
кабря в России отмечается День вертолетчика - для нас это крайняя дата, когда мы можем про-
извести торжественное открытие данного объекта. 

- Эксперты говорят о том, что в авиации сейчас кадровый голод. Вы столкнулись с этой 
проблемой?

- Это проблема действительно очень актуальна. Одна из причин, почему мы выбрали в качестве 
пилотной площадки именно Ульяновск, заключается в том, что здесь есть авиационные специали-
сты. Они находятся на хорошем счету во всех аэропортах, во всех авиакомпаниях России. Также 
очень важно, что в Ульяновске есть авиационное училище с очень хорошим преподавательским 
составом. Кроме этого здесь много молодых людей, которые неравнодушны к небу. Они видят сво-

Из Ульяновска в Казань за 48 минут
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Второй резидент ПОЭЗ вышел  
на строительную площадку 

Не самый богатый проект, 
но пока самый умный 

В церемонии приняли участие губернатор Сергей Морозов, генеральный директор ЗАО «Промышлен-
ные технологии» Валерий Шадрин, руководитель филиала ОАО «ОЭЗ» в Ульяновской области Денис 
Барышников и генеральный директор ЗАО «Авиастар-СП» Сергей Дементьев

Ульяновские 
инженеры вошли  
в сотню лучших в стране

На заводе, входящем в холдинг «Промышленные 
технологии», будут производить бортовые кабельные 
сети  (БКС) для вертолетов и самолетов. В первую 
очередь, для ульяновских, казанских и самарских пред-
приятий. С «Авиастаром-СП» холдинг уже тесно со-
трудничает, и его генеральный директор Валерий Ша-
дрин пообещал, что, используя БКС «промтеховского» 
производства, реально будет, к примеру, на вес до по-
лутора тонн облегчить  массу Ил-76-МД-90А, серийно 
производимого в Ульяновске. Кроме того, он отметил, 
что работая во многих регионах России, еще нигде не 
встречал такого позитивного отношения к инвесторам.

«Сегодня мы выпускаем здесь жгуты по абсолютно 
новым технологиям. Мы уже привезли новое оборудо-
вание - такое же, на котором выпускается продукция 

для Boeing и Airbus, обучаем людей; завод, по сути, уже 
работает, - рассказал Владимир Шадрин, - когда здание 
будет построено, то производство, находящееся пока 
на арендованных площадях, просто переедет, но оно 
уже «живое», состоявшееся. Чуть больше трех лет на-
зад мы озаботились проблемой импортозамещения, и 
уже сегодня то, что производится в Ульяновске даже 
на арендованных площадях, не зависит от санкций, ко-
торые объявлены в России, - ни по соединителям, ни 
по проводам, ни по другим комплектующим. Обещаю, 
что в этом здании не будет ни деталей, ни технологий, 
по которым бы мы зависели от чьей-то чужой воли». 
Окончание строительства и ввод завода в эксплуата-
цию запланированы на четвертый квартал 2015 года. 
Проект предусматривает инвестиции в размере 240 
миллионов рублей и трудоустройство свыше 300 че-
ловек. При выходе на полную мощность - в 2018 году 
- производительность составит 89 машино-комплектов 
в год. В перспективе компания планирует расширять 

производство и спектр направлений деятельности,  
увеличивая, соответственно, вложения и число созда-
ваемых рабочих мест.

Губернатор Сергей Морозов также отметил, что 
«пусть не самый богатый инвестиционный проект в 
ПОЭЗ, но самый умный даст очередной импульс про-
цессам импортозамещения; мы идем, может быть, даже 
в авангарде всех субъектов РФ в этом направлении. 
Мы и впредь будем привлекать новых инвесторов, 
чтобы выполнить это очень ответственное задание пре-
зидента, благодаря решениям которого и заработала 
ПОЭЗ. Налоговые режимы, которые действуют здесь, 
создают самые благоприятные условия для выпуска 
продукции, конкурентоспособной и на российском, 
и на мировом рынках.
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Импортозамещение обязано 
быть конкурентоспособным. 

Авиационные вызовы времени 

их мам и пап, которые работают в авиации, и идут по их стопам. В других городах России тако-
го шикарного положения дел нет. В Москве, например, люди стараются идти в банковскую или 
нефтяную сферу. В авиацию идут единицы, хотя там тоже есть институт. Поэтому я думаю, что 
здесь у нас с кадрами вопросов не будет, тем более что мы сами планируем готовить пилотов 
и инженеров. 

- Насколько востребован будет в Ульяновске вертолетный центр?
- Когда я ознакомился еще только с одной третей ваших инвестиционных проектов, то по-

нял, что здесь будет такой строительный и производственный бум, что мы однозначно обе-
спечены работой на несколько лет вперед. К сожалению, наши дороги не позволяют нам пере-
двигаться с такой скоростью, с которой мы бы хотели, а так как в бизнесе каждая минута стоит 
больших денег, то экономия времени значит очень много. Скоростное вертолетное сообщение 
позволит нашим клиентам добраться, например, из центрального аэропорта в промышленную 
зону всего за семь-восемь минут. Также реализация проекта позволит экстренным службам в 
кратчайшие сроки прибывать к месту происшествия или осуществлять транспортировку по-
страдавших. Сейчас мы совместно с правительством Ульяновской области занимаемся этим 
вопросом.

- Как быстро вы надеетесь окупить инвестиции в ульяновский проект?
- Нужно отметить, что проект разбит на две части. На первом этапе объем инвестиций  со-

ставляет более 200 млн рублей. Ко второму этапу мы приступим после того, как проведем соот-
ветствующие исследования и скорректируем финансово-экономические показатели. Говорить 
о конкретных сроках сейчас сложно, потому что такие амбициозные авиационные проекты в 
России никто не реализовал. Мы надеемся, что создание  сети хелипортов позволит нам сни-
зить свои затраты и обеспечить приемлемые, конкурентные цены на рынке, дав людям возмож-
ность совершать авиационные перемещения на вертолетах как внутри хабов, так и между ними 

- скажем, из Москвы на Урал. Я знаю, что между Ульяновском и Казанью не очень хорошее 
сообщение. Вертолет покрывает расстояние между этими городами на 48 минут. Самара - тоже 
перспективное направление. Какое из них выйдет в ранг постоянных, покажет время. Мы на-
деемся, что их будет много.

- Все-таки вертолетное сообщение - это довольно дорогая услуга, если сравнивать 
с ценами на самолет…

- Я скажу так: всегда нужно сравнивать подобное с подобным. Если мы говорим о регу-
лярных рейсах в Казань, то стоимость полета для трех пассажиров вертолета «Робинсон» 
у нас будет составлять где-то 25 тыс. рублей, а стоимость одного пассажиро-места составит 
соответственно порядка 8 тыс. 300 рублей. Для топ-менеджеров это не такая большая сум-
ма. Это соотношение можно сравнивать, например, с такси. Передвижение на автомобиле 
из Ульяновска в Казань стоит 4,5 тыс. Да, добираться вертолетом получается в два раза 
дороже, но в три раза быстрее. А с самолетом мы не конкуренты. 

- Как вы оцениваете перспективы развития сети «Хелипорты России» в Ульяновской 
области?

- В Ульяновске мы построим один хелипорт. Этого будет достаточно. Он свяжет вер-
толетным сообщением все города Поволжья. Его «плечо» будет простираться до Уфы. 
На этом пути сейчас нет гарантированных посадочных площадок, где можно произвести 
заправку. Вертолетный центр в Ульяновске сможет заправить как керосином, так и авиа-
ционным бензином любой пролетающий по маршруту вертолет, обеспечит им удобное ба-
зирование, а в случае необходимости и техническое обслуживание. Плюс здесь будут соз-
даны комфортные условия для того, чтобы пилоты могли отдохнуть, пока вертолет будет 
обслуживаться, - даже переночевать, если нужно. 

ГеорГий Кузнецов  �

Среди мероприятий деловой програм-
мы МАТФ-2014 особый интерес у многих 
вызвала II Всероссийская конференция 
«Производственная кооперация авиастро-
ительных корпораций: вызовы времени». 
Неудивительно. В числе докладов значи-
лись «Государственная политика в области 
поддержки отечественных поставщиков 
авиапромышленности» и «Зарубежные 
санкции как ключевой фактор развития 
отечественного авиастроения». 

Организатором серии конференций 
(I прошла на МАКС-2013, III - состоится 
через год на МАКС-2015) выступает ОАО 
«Особые экономические зоны» при под-
держке Минпромторга РФ и правитель-
ства Ульяновской области. 

Понятно, что среди выступавших был и 
руководитель ульяновского филиала ОАО 
«ОЭЗ» Денис Барышников, презентовав-
ший новые возможности для локализации 
производств  авиационных комплектую-
щих на территории портовой особой эко-
номической зоны «Ульяновск-Восточный». 
Примечательно, что стоявший на месте 
до сентября прошлого года проект (имен-
но год назад в десять раз была увеличена 
площадь ПОЭЗ и ее федеральное финан-
сирование) начал, что называется, с места 
в карьер, и Барышников выказал большую 
уверенность, что МАТФ-2016 пройдет уже 
на территории предприятий - резидентов 
зоны.

Напомнив об основных преференциях, 
которые позволяют сократить издержки 
инвесторов на треть (а есть еще и режим 
свободной таможенной зоны, когда при 
неограниченном сроке хранения отече-
ственные товары не облагаются НДС при 
ввозе на ПОЭЗ и при экспорте из нее, а 
импортные товары освобождены при ввозе 
от НДС, пошлин и акцизов), Барышников 
рассказал и о двух новеллах. Это индустри-
альный парк в ПОЭЗ, предназначенный 
для тех инвесторов, кто не торопится стро-
ить собственные производственные зда-
ния, и решение о строительстве авиацион-
ных ангаров для сдачи их в аренду. (Такие 
ангары предназначаются для технического 
обслуживания и ремонта воздушных су-
дов.)  В целом же он отметил, что «сегодня 
мы проводим ревизию всех проектов в пла-
не рисков попадания под санкции и меняем 
географию основных интересов  - с запада 
на восток, а отраслевое направление - от 
чисто авиационного до более расширенно-
го с целью диверсификации». 

Но все-таки главной темой конферен-
ции была заявлена авиастроительная коо-
перация. Как отметил модератор встречи, 
замгендиректора - коммерческий директор 
«Авиастара» Валерий Чувашлов, «по оцен-
кам всех аналитиков, именно текущий год 
должен был стать прорывным в этой сфере, 
но поскольку  все отечественные авиапро-
изводители в той или иной мере связаны с 
украинскими поставщиками, этого не про-
изошло. Более того, сегодня санкции могут 

коснуться любого ВС, в том числе граж-
данских - Ан-148, МС-21, SSJ-100 и даже 
семейства Ту-204/2014 (на следующий 
день генеральный конструктор Ту-204СМ 
Олег Алашеев заявил, что на этом ВС доля 
отечественных комплектующих составляет 
93 процента, и ее можно довести, как ми-
нимум, до 99. - Авт.), к чему нам надо быть 
готовыми». 

Собственно, именно кооперации и 
была посвящена большая часть докладов 
- представителей Корпорации «Иркут», 
«Объединенной  двигателестроительной 
корпорации», «УКБП» и даже Airbus. При 
этом никакой паники в презентациях не 
было. К примеру, Олег Несторов (Кор-
порация «Иркут»), несмотря на весомую 
долю импорта в SSJ-100, заявил, что «ни-
какой революции, никакого резкого рас-
торжения контрактов не будет; мы при-
везем технологии и найдем партнеров по 
локализации, так как у нашего ВС есть 
гарантированный рынок сбыта минимум в 
1000 экземпляров».

Солидарен с ним был и гендиректор 
ООО «ОАК-Закупки» Юрий Ушаков, 
определивший зарубежные санкции как 
ключевой фактор развития отечественного 
авиастроения.   

Он напомнил, что сегодня Россия се-
рийно производит лишь пассажирский 
SSJ-100 и транспортный Ил-76МД-90А 
(последний только пошел в серию и пока 
не имеет гражданского варианта). Может 
производить (при решении всех проблем) 
Ту-204СМ, Ил-96 и Ан-148.  

Этого крайне мало, но учитывая ряд 
ВС, находящихся в стадии разработки, 
ограничения выдачи экспортных лицензий 
странами Запада и осложнения по сотруд-
ничеству с украинскими поставщиками, 
есть большой шанс именно сейчас осуще-
ствить максимальный ряд мероприятий 
по импортозамещанию. Во всяком случае 
- для разрабатываемых ВС. 

Более того, Объединенная авиастрои-
тельная корпорация (ОАК) уже разра-
ботала принципы импортозамещания и 
критерии отбора поставщиков. (От них и 
отталкивалась Корпорация «Иркут»  в сво-
ем докладе по SSJ-100.)

Но все планы здесь реальны только при 
одном условии - при обширной, если не 
максимальной, государственной поддерж-
ке. Как видит эту поддержку Минпромторг 

РФ, рассказал замдиректора департамен-
та авиационной промышленности Сергей 
Фоминых. 

Авиапром РФ - это более 250 предпри-
ятий, около 350 тысяч занятых, со средней 
производительностью труда в 2 миллиона 
рублей на человека (всего два года назад 
планки в 1,5 миллиона с трудом достигали 
лидеры - предприятия военной авиации). 
Будущее отрасли видится в развитии граж-
данского сектора, а поскольку он существу-
ет в конкурентной среде, необходимо вести 
речь исключительно о конкурентоспособ-
ном импортозамещении. 

Для этого разработана госпрограмма 
«Развитие авиапрома», в рамках которой в 
период с 2016-го по 2025 год субсидии от-
расли (в первую очередь в двигателестрое-
ние, агрегатостроение и приборостроение 
- те, в которых мы наиболее зависимы) со-
ставят 32,6 миллиарда рублей. 

То есть определены цели, задачи и 
суммы финансирования. Осталось опре-
делить правила игры, на основании кото-
рых будут выдаваться субсидии. До конца 
года Минпромторг их разработает, чтобы 
до принятия бюджета-2016 они успели 
пройти общественную экспертизу. Сергей 
Фоминых призвал делегатов МАТФ-2014 
уже сейчас высказывать свои предложе-
ния и пожелания. 
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Особое внимание на прошедшем 
в конце недели Международном 
автотранспортном форуме было 
уделено вопросу подготовки 
кадров для авиационной 
промышленности. 

АннА никс �

В первый день, 14 августа, состоялась 
конференция «Кадры для авиационного 
бизнеса». Ее программа включала две сес-
сии: «Привлечение, подготовка и удержание 
рабочих кадров в авиационной промышлен-
ности» и «Инструменты повышения прести-
жа рабочих профессий».

Руководитель проекта направления 
«Молодые профессионалы» АСИ Алина 
Досканова отметила, что сейчас происходит 
модернизация производства, при этом пред-
приятия участвуют в международных корпо-
рационных цепочках, формируются новые 
стандарты производства. Соответственно, 
нужны новые стандарты и в системе образо-
вания, удовлетворяющие растущие требова-
ния к квалификации кадров. 

- Ваш регион видит изменения, происходя-
щие на федеральном и международном уров-
нях, и активно действует в этом направлении в 
пределах своей территории. Очень важно, что 
кадровый вопрос обсуждается не только на об-
разовательных форумах, но и на промышлен-
ных, это большой шаг вперед. Если взгляд на 
систему подготовки кадров меняется на регио-
нальном уровне, это становится актуальным 
для всей страны в целом.

По словам заместителя министра обра-
зования и науки Ульяновской области Ната-
льи Семеновой, в нашем регионе налажено 
стратегическое партнерство между предпри-
ятиями авиационной отрасли и профессио-
нальными образовательными организация-
ми. Оно основано на сотрудничестве в сфере 
подготовки кадров. Речь идет о совместной 
разработке образовательных программ, во-
влечении работодателя в непосредственную 
деятельность учреждения, предоставле-
нии  материально-технической базы пред-
приятий для обучения студентов. Также по 
информации специалистов министерства 
образования и науки Ульяновской области 

в настоящее время на территории региона 
действует около сорока профессиональных 
образовательных организаций. Пять из них 
ориентированы на подготовку рабочих ка-
дров и специалистов среднего звена для ави-
ационного кластера региона. Это техниче-
ский, авиационный, электромеханический, 
профессионально-педагогический колледжи 
и Ульяновский техникум приборостроения. 
Кроме того, по словам Натальи Семеновой, 
в регионе активно ведется работа по повы-
шению престижа рабочих специальностей, 
в том числе в авиационной отрасли. Здесь 
сформирована система непрерывного обуче-
ния, которая предполагает возможность пе-
реподготовки и повышения квалификации, 
получения дополнительного образования, 
начиная с дошкольного возраста.

Во второй день форума глава региона 
Сергей Морозов также посвятил свой основ-
ной доклад системе подготовки кадров для 

предприятий авиационной отрасли региона. 
По его мнению, дефицит квалифицирован-
ных кадров  является главным ограничителем 
расширения производства и, следовательно, 
развития новых инноваций в этой отрасли:

- В ближайшие два года только площадка 
«Авиастара» потребует около шестнадцати 
тысяч молодых специалистов. В свете этого 
следует уделять внимание подготовке бу-
дущих кадров для авиастроения буквально 
с детского сада. Кстати, три  из специализи-
рованных детских дошкольных учреждений, 
ориентированных именно на эту тематику, 
находятся в нашем регионе, для детей постар-
ше у нас создана Лига юных авиаторов, про-
водится молодежный форум «Я - авиатор». 
Полагаю, что именно у нас имеет смысл соз-
дать национальный музей российской авиа-
ции, ведь у нас уже есть уникальный музей 
при главном летном вузе страны - училище 
гражданской авиации.

По словам сенатора Совета Федерации 
от Ульяновской области Геннадия Савино-
ва, именно на опыт  нашего региона следует 
опираться в вопросах развития авиационной 
отрасли: 

- В стратегии экономического развития 
акцент следует сделать на модернизацию, 
что, безусловно, требует абсолютно нового 
уровня подготовки кадров, в первую очередь 
именно инженерных. Ульяновская область 
всегда гордилась нашими инженерами, и  
сейчас тема возвращения интереса к инже-
нерной деятельности очень актуальна.

- Украшением МАТФ-2014 стали меро-
приятия по подготовке, повышению квали-
фикации персонала, - отметил руководитель 
аналитической службы агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. - Кадровая тематика 
проходила красной нитью через все меро-
приятия нынешнего форума.

Кроме того, по словам Олега Пантелее-
ва, сейчас отечественная индустрия произ-
водства самолетов и перевозок вышла на но-
вый уровень развития. Поэтому необходимо 
формировать стратегию на длительную пер-
спективу и, следовательно, иметь мощный 
кадровый потенциал. 

- Это обуславливается механизмами 
тонкой настройки процессов вовлечения мо-
лодежи в отрасль, подготовки, повышения 
квалификации специалистов и реализации 
соответствующих программ, - добавил Олег 
Пантелеев.

В детских лагерях 
заканчиваются летние 
смены, не за горами новый 
учебный год. Поэтому сейчас 
специалисты филиала ОАО 
«МРСК Волги» (входит 
в группу компаний ОАО 
«Россети») - «Ульяновские 
распределительные сети» 
проводят с детьми беседы об 
электробезопасности, чтобы 
те уже осенью поделились 
полученными знаниями с 
друзьями и одноклассниками.

ВАлентинА кАМАнинА �

На прошлой неделе энерге-
тики посетили сразу два учреж-
дения в Заволжском районе 
Ульяновска - детский санаторно-
оздоровительный лагерь «Перво-
цвет» и детский оздоровительно-
образовательный центр имени 
Деева. На уроках по электробе-
зопасности энергетики доступно 
объяснили мальчишкам и дев-
чонкам, что такое электрический 
ток, где он вырабатывается, как 
попадает в розетки и электро-
приборы и, главное, какие прави-
ла нужно соблюдать при взаимо-
действии с ним. 

- Представьте ситуацию: вы 
идете по улице и вдруг видите 
оборванный провод. Что вы сра-
зу станете делать? - беседует с 
детьми из «Первоцвета» сотруд-
ник филиала.

Ребята тут же поднимают 
руки и говорят свои варианты. 
То, что к оборванным проводам 
подходить категорически нельзя, 
они знают.

- К оборванному проводу 
нельзя приближаться на рас-
стояние меньше восьми метров, 
- уточняет специалист. - Земля 
является отличным проводни-
ком электрического тока, а зна-
чит, в месте оборванного про-
вода образуется опасная зона. 
Если же вы поздно заметили 
провод, постарайтесь сразу 
отойти на безопасное расстоя-
ние, но маленькими шажками, 
стараясь не отрывать ноги от 
земли. Предупредите прохо-
жих, сообщите взрослым или 
сами позвоните в спасательную 
службу - 112. 

Из первых уст людей, осу-
ществляющих передачу и рас-
пределение электрической 
энергии на территории обла-
сти, отдыхающие в лагере дети 
узнали также, как вести себя 
во время грозы, почему нельзя 
играть вблизи электроустано-
вок и какие специальные знаки 
предупреждают об опасности. 

Основные правила обращения с 
электричеством в быту и на ули-
це сотрудники филиала наглядно 
продемонстрировали с помощью  
специальных плакатов. 

Полученные знания ребя-

та закрепили в игровой форме. 
Судя по тому, как активно, а 
главное, правильно они раз-
гадывали кроссворд, полезную 
информацию школьники усво-
или хорошо. Особенно на ура 

для них прошла любимая игра 
«Крокодил». С помощью же-
стов и действий, без слов дети 
изображали бытовые электро-
приборы.

В центре имени Деева энер-
гетики провели  совместный час 
безопасности вместе с ГУ МЧС 
России по Ульяновской обла-
сти. Четвертая смена для это-
го лагеря особенная - в августе 
здесь отдыхают и тренируются 
дети, занимающиеся хоккеем 
с мячом, дзюдо, легкой атле-
тикой. Чтобы ничто не смогло 
омрачить отдых, спасатели и 
энергетики рассказали юным 
спортсменам,  как правильно 
вести себя  при пожаре  и как 
защититься от поражения элек-
трическим током. 

Воспитатели обоих учрежде-
ний, в свою очередь, отметили 
ценность такой разъяснитель-
ной работы именно энергети-
ками, специалистами, которые 
знают об электрической энер-
гии не понаслышке. Знания, по-
лученные от профессионалов, 
помогут ребятам и  в дальней-
шем  грамотно ориентироваться 
в нестандартных ситуациях. 

К слову, предприятие за-
нимается профилактикой дет-
ского травматизма не первый 
год. Энергетики проводят уро-
ки по электробезопасности в 
рамках заключенного с мини-
стерством образования и науки 
Ульяновской области соглаше-
ния о сотрудничестве. По мне-
нию специалистов ведомства, 
разъяснительная работа компа-
нии среди детей и подростков 
в период летних каникул акту-
альна как никогда, дети всегда 
с интересом слушают энергети-
ков и с удовольствием участву-
ют в мероприятиях.

Безопасные каникулы
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Кадры действительно решают всё

В ближайшие два года только площадка 
«Авиастара» потребует около шестнад-
цати тысяч молодых специалистов

В России  
подготовят  
специалистов 
для новых  
перинатальных 
центров
«По оценке Минздрава, 
для укомплектования  
32 центров необходимо 
3068 врачей. 

нАдя АкулоВА �

Для этого планируется под-
готовить в 2014 году 651 врача, 
в 2015 году - 749 врачей. По про-
граммам дополнительного про-
фессионального образования 
- 1285 врачей», - говорится в со-
общении.

Отмечается, что в 12 феде-
ральных симуляционных центрах 
в ведущих медицинских, научных 
и образовательных организациях 
будут проходить стажировку око-
ло 1214 врачей. Еще 70 врачей 
пройдут стажировку в Германии, 
Израиле и Великобритании.

Уточняется, что из 32 перина-
тальных центров уже завершено 
проектирование 14 центров - в 
Башкирии, Бурятии, Хакасии, Ал-
тайском, Краснодарском и Крас-
ноярском (город Ачинск) краях, 
Белгородской, Калужской, Липец-
кой, Московской (города Коломна 
и Наро-Фоминск), Оренбургской, 
Самарской и Смоленской об-
ластях. Продолжается проекти-
рование 14 центров в Дагестане, 
Ингушетии, Карелии, Якутии, 
Ставропольском крае, Архангель-
ской, Брянской, Ленинградской, 
Пензенской, Псковской, Сахалин-
ской, Тамбовской, Ульяновской и 
Челябинской областях.
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Идея устраивать большие 
городские праздники без 
сложных согласований  
и с нулевым бюджетом 
родилась у жителей Хельсинки. 
Распространившись по всему 
миру, она дошла   
и до Ульяновска. 

нелли ХАчАтрян �

В минувшее воскресенье  дворик креа-
тивного пространства «Квартал» уже вто-
рой раз принимал участников фестиваля 
кулинаров-любителей. Наш корреспондент 
присоединился к празднику гурманов и по-
пробовал себя в роли ресторатора.

Планета сладкоежек  
или Cosmocake? 

…Это было здорово: я гадала на картах, 
а Наташа раздавала  печенье  и конфеты. 
«Только не расстраивайся, если, собрав все, 
что у тебя есть на столе, твой покупатель 
оставит лишь десять рублей», - это предо-
стережение моей подруги я вспомнила, ког-
да приступила к обдумыванию концепции 
своего участия в Ресторанном дне. 

Моя  гастрономическая мечта, которая 
прочно «сидит»  в голове вот уже несколько 
лет, вывела меня на астрологическое кафе. 
Вопрос, что  продавать, также не стоял:  ко-
нечно,  сладкое. По крайней мере, это имен-
но то, что я умею и люблю готовить. А вот с 
названием моего мини-ресторана возникли 
проблемы. Как уложить идею в одно-два 
слова: Астропеченька? Луна сладкоежек? 
Юпитер в желе? Планета сладкоежек? 
Cosmocake успокоил мою запаниковавшую 
душу.

Готовила кексы, пироги и  сочники  весь 
вечер субботы и утро воскресенья, нелегок 
труд кондитера, особенно когда на улице 
+35, а в  духовке  все 180.  Итого: 15 кексов, 
10 кусочков яблочного пирога, 20 сочников 
и мой коронный  сладкий деликатес, кото-
рый искушал и  удивлял каждого, кто про-
ходил мимо моего кафе, - запеченные корки 
арбуза.

Шляпа «на  звездопад»
Кто рано встает, тот… самое удачное 

место для продажи «достает».  Для своего 
ресторана я отвоевала торговую точку  в са-
мом центре  «Квартала» с  двумя кожаными 
диванчиками в придачу. 

Организаторы предупредили сразу:  с 
них только место проведения, остальное - 
сами. Не обладая  художественными талан-
тами, я обратилась за дизайном вывески к 
дизайнеру. За 600  рублей я рассчитывала 
на более мощный «двигатель торговли», 
поэтому для пожертвований «на  звездо-
пад» я  сняла свою шляпу. Рядом положила 
гороскоп и громко объявила о начале розы-
грыша аромаприза. 

Но первые покупатели потянулись во-
все не за моими сosmocake, а к моим конку-
рентам…

Чай «Маяковский»  
из морковной ботвы

Слева от моих десертов расположил-
ся «Читайчай» - проект библиотекаря  са-
мой, пожалуй,  креативной библиотеки  
№ 8 Анны  Казаковой  и заведующей би-
блиотекой № 24 Наталии  Осиповой. Здесь 
пищу духовную приправляли  вкусными 
деталями, никак не наоборот. «В прикуску» 
к каждому чаю «подавали» литературную 
легенду, чтобы пили и просвещались одно-
временно. Гостям предлагалось попробо-
вать пять видов чая, каждый из которых 
соответствовал  литературному персонажу 
или писателю. 

- Чай «Маяковский» готовим из морков-
ной ботвы. В этом рецепте мы попытались  
воплотить  тот чай, который заваривали в 
1920 годах, когда не было денег на заварку,  
- рассказала Анна Казакова. - На  закуску 
даем соленые сухари, потому что денег на 
еду тоже не было. 

Специальное предложение  для жар-
кой погоды - чай по-хемингуэйски.  В ма-
леньких «эрнестиках», как назвали  биб-
лиотекари рюмочки для напитка,  каждый 
мог попробовать  чай с ромом, который 
так любил известный писатель,  просыпа-

ясь  утром  с похмелья.  Здесь же крае-
ведческий чай по-обломовски: крепко 
заваренный,  чернее черного. Когда его 
заваривали,  говорили:  «Что это за чай? 
В Петербурге через него можно Крон-
штадт увидеть». Не забыли мои соседи и 
про детей. Для них в меню рестораторов 
был заявлен чай по-Матроскину: из са-
мовара и с  бутербродом, который нужно 
есть  колбасой вниз. 

«Сытая панда» на десерт
Мои соседи справа угощали цар-

ским обедом: солянкой   из шести  видов 
мяса, курицей  тушеной  в апельсиновом 
соусе и домашним  вином. Облаченная 
в сари любительница индийской кухни 
в  ресторане Sarasvati угощала европей-
ской кухней  с восточной перчинкой. В  
чайной семейной пары  Долговых  мож-
но было попробовать  чаи из чабреца,  
душицы, липы, иван-чая, собранные с 
грядки рестораторов.  К чаю здесь пред-
лагались  десерты ручной работы, ин-
дийские пирожки и еврейские фалафе-
ли. «Жена у меня готовит как Бог, и это 
ее призвание. Мы пока живем в деревне, 
но очень мечтаем когда-нибудь иметь 
свое кафе», - рассказал отец семейства 
Тимур Долгов. 

Кафе Go vegan оказалось в Ресто-
ранный день-II самым экономически  
прибыльным. Саша и Пряник, как про-
сили называть себя две очаровательные 
девушки за стойкой,  предлагали  куку-
рузные и баклажановые котлетки, салат 
«Радость ульяновского сыроеда», десерт 
«Сытая панда» из орехов и торт из ар-
буза. «Когда я увидела список участни-
ков Ресторанного дня, я не нашла на тот 
момент еды для себя, для вегетарианца и 
сыроеда,  а раз не нашла, надо готовить 
самой», - поделилась  Саша. 

Считаем прибыль 
По словам участников Ресторанных 

дней, такие мероприятия весьма по-
лезны новичкам в мире ресторанного 
бизнеса. На креативных площадках, по-
добных «Кварталу», можно  прощупать 
нишу,  спрос, познакомиться с потенци-
альными клиентами. Главное, помнить, 
что весь проект создан не ради денег. 
Речь идет не о материальной прибыли, 
а о создании и развитии сообщества 
на базе города или района, о встрече с 
людьми с похожими представлениями 
о культуре жизни, о новых начинаниях, 
которые обязательно возникнут благо-
даря этому. 

И все же несколько строк о заработ-
ке.  Лично я ушла в небольшой плюс, за-
работав 1700 рублей.  Если бы я  выбра-
ла не сладкое меню, а сегмент шашлыка 

В чём радость, сыроед?

За царский обед просили благодар-
ность в валюте

на мангале, моя выручка была бы гораздо 
больше. Во-первых, потому что ниша была 
не занята, во-вторых, зеленая травка и за-
горающие на ней гости  так и располагали 
к настроению пикника на природе.  

Наш корреспондент заработал 1800 ру-
блей на космокексиках

Заварка - со своего огорода

Ульяновцы  
рассказали 
внучке Шодэ  
о её знаменитом 
деде

нелли ХАчАтрян �

В минувшие выходные   
в областном театре 
кукол прошел вечер 
признательности  
Августу Шодэ.  
Торжество, посвященное  
150-летию со дня рождения 
архитектора, прошло в одном 
из самых красивых зданий 
Симбирска, построенном  
по проекту архитектора  
в начале прошлого века. 
В торжественных 
мероприятиях приняли 
участие и потомки Шодэ: 
внуки, правнуки  
и праправнук. 

Признание  
в любви спустя век 

Беседка Гончарова, краевед-
ческий музей, лютеранская цер-
ковь - эти названия ульяновских 
достопримечательностей знает 
каждый уважающий себя улья-
новец, а гости, которые посещают 
город впервые, не могут  пройти 
мимо шедевров зодчества, что-
бы не сфотографироваться на 
память. Однако так сложилась 
судьба, но при жизни архитек-
тор Шодэ не был удостоен пре-
мий и наград ни от города, ни от 
государства. Активного  члена  
Церковного совета, а потом и 
его руководителя,  Августа  Ав-
густовича  в годы Первой миро-
вой Евангелическо-лютеранская 
генеральная консистория пред-
ставила к награждению орденом 
Св. Анны третьей  степени. Од-
нако, несмотря на прекрасную 
характеристику симбирского 
губернатора и тот факт, что сын 
Шодэ служил  в войсках русской 
армии, из-за своих западноевро-
пейских корней Шодэ высочай-
шую  премию не получил.

И только спустя сто лет  го-
род выразил свою благодарность 
архитектору. В 2009 году в Улья-
новске именем Шодэ была назва-
на новая улица. В конце мая этого 
года на заседании Ульяновской 
гордумы депутаты  присвоили 
Шодэ звание «Почетный граж-
данин города Ульяновска». 

Кто он,  
этот русский француз? 

Биография Шодэ наполнена 
белыми пятнами, доподлинно 
не известен даже год рождения 
русского француза, как его на-
зывают краеведы. По крупинкам 
исторические  данные, письма и 
воспоминания современников 
Шодэ собирали историк-краевед 
Ольга Свешникова и инженер-
строитель Светлана Касаткина, 
выпустив в 2010 году книгу «Ав-
густ Шодэ». Именно они впервые 
подняли вопрос о наследии про-
винциальных архитекторов до-
революционной России. «Очень 
много потеряно, как и во всех 
исторических городах России.  
Исследование биографии Шодэ 
осложнено тем, что у него не 
было официальной службы, он 
был вольный художник, не со-
хранилось архивных документов.  
Мы делали запросы  и в Одессу, и 
во Францию, но пока  ответа нет», 
- призналась Ольга Свешникова,  
имея  в виду не только сами архи-
тектурные памятники, но и исто-
рические факты. 

 (Окончание на стр. 8)
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Арбитражный суд Ульяновской области с 
прискорбием сообщает о том, что  16 августа 
2014 года на 89 году жизни скончалась Самсо-
нова Зинаида Михайловна - главный государ-
ственный арбитр Государственного арбитража 
при Ульяновском облисполкоме.

После успешного окончания Свердловско-
го юридического института в 1947 году Зинаи-
да Михайловна работала в Ульяновском отде-
ле юстиции, затем возглавляла юридическую 

службу завода и почти 30 лет являлась главным государствен-
ным арбитром Государственного арбитража при Ульяновском 
облисполкоме.

Государственный арбитраж РСФСР неоднократно отмечал 
положительный организационный опыт работы Государствен-
ного арбитража при Ульяновском облисполкоме и его главного 
госарбитра Самсоновой Зинаиды Михайловны. За время рабо-
ты Зинаида Михайловна неоднократно была награждена по-
четными грамотами и медалью за доблестный труд.

 Зинаида Михайловна пользовалась авторитетом и уваже-
нием в юридическом сообществе.

Коллектив Арбитражного суда Ульяновской области выра-
жает искренние соболезнования родным и близким Самсоно-
вой Зинаиды Михайловны.

Светлая память о Самсоновой Зинаиде Михайловне навсегда 
сохранится в сердцах ее родных, друзей и коллег.

(Окончание. Начало на стр. 7)
Что удалось выяснить, так 

это то, что родился Август Авгу-
стович в Одессе. В 1897 году по 
рекомендации своего сводного 
брата, симбирского архитектора 
Эрнеста-Виктора Викторовича 
Спаннера, вместе с семьей пере-
езжает в Симбирск. Здесь он за-
нимается частной архитектурной 
практикой до 1918 года. По воспо-
минаниям потомков, архитектор 
получал среднее и высшее образо-
вание в Париже. Конечно, путеше-
ствие на родину предков, обуче-
ние архитектуре оказало влияние 
на последующее его творчество. 
Вдохновленный городом, который 
в то время задавал моду во всем, в 
том числе и в зодчестве, он пытал-
ся превратить провинциальный 
Симбирск в маленькую Францию, 
создавая здания, имеющие  в сво-
ем облике и декоре однозначное 
влияние французского наследия. 
Большинство его зданий благо-
получно дожило до наших дней и 
продолжает служить людям. Это 
дворянский пансион-приют (ныне 
здание факультета иностранных 
языков УлГПУ), отделение Го-
сударственного банка (театр ку-
кол им. В. Леонтьевой), особняк 
барона фон Штемпеля (музей 
современного изобразительно-
го искусства им. А.А. Пластова), 

Дом-памятник И.А. Гончарова 
(Ульяновские областные крае-
ведческий и художественный му-
зеи), евангелическо-лютеранская 
церковь Святой Марии, особняк 
купца А.А. Сачкова (Симбирское 
епархиальное управление), особ-
няк купца Н.Я. Шатрова (Дворец 
бракосочетания).

Наверняка, Шодэ создал бы 
еще больше памятников, если бы 
с потоком беженцев, спасавших-
ся от Красной армии, не уехал в 
Омск, где умер от брюшного тифа 
в возрасте 55 лет. У него на тот мо-
мент было уже восемь детей. 

Последняя  по фамилии 
Шодэ

«Расскажите мне о деде, я поч-
ти ничего о нем не знаю», - с этих 
слов начала пресс-конференцию 
Лидия Шод (на фото), внучка ве-
ликого архитектора. Как оказалось, 
в ее  семье тема предков была табу. 
Все сыновья архитектора поменяли 
фамилии, и только ее отец до 1937 
года по паспорту был французом 
Шодэ. Но вызванный однажды на 
ковер с настойчивым предложени-
ем властей вернуться на родину во 
Францию, Георгий Августович был  
вынужден стать русским.  

«Мне было тогда четыре года. Я 
помню, как тогда отец пришел до-
мой и молчал неделю. После этого 
тема родословной была закрыта 
навсегда, пока  я от ульяновского 
краеведа Бориса Аржанцева  не 
узнала, кем был мой дед, он не раз 
приезжал ко мне в Москву, я безу-
мно ему благодарна за все. Я очень 
горжусь своим дедом и только сей-
час  представляю, какой личностью 
он был. Мне еще предстоит узнать 
очень много, но откуда узнать, я не 
представляю». 

Потрясенная и тронутая таким 
вниманием к своему деду, Лидия 
Георгиевна не может скрыть вол-
нение и досаду, что знаменитая 
фамилия заканчивается  на ней,  а 
из потомков Шодэ никто не связал 
свою жизнь с творчеством. Сама 
она доктор химических наук, сын - 
айтишник. 

Но если фамилию еще можно 
сменить, то внешние черты, достав-
шиеся в наследство, налицо. «Если 
приклеить усы правнуку Шодэ, 
Александру, то перед нами вылитый 
Август Августович», - отметил ру-
ководитель архитектурной мастер-
ской «Симбирскпроект» Александр 
Капитонов. А сам правнук признал-
ся:  «Взгляните на наши носы - это  
и есть родовая черта  всех Шодэ».

Ульяновцы рассказали внучке Шодэ  
о её знаменитом деде

КСТАТИ 

Потомки знаменитого рода приготовили  свой специальный приз для победителя 
фотомарафона   «Шодэ-позитив», организаторами которого стали портал Ulpressa.ru 
и Архитектурная мастерская «Симбирск-проект». Внучка Шодэ, Лидия Георгиевна, не 
смогла пройти мимо фотографии под номером 568, на которой изображен Краевед-
ческий музей в весеннюю погоду, к слову, это любимое архитектурное сооружение 
внуков из  всех работ Щодэ.  По ее словам, именно такие немного серые краски  
способны вернуть в то время, когда жил и творил ее дед. Автору этой работы  был 
вручен цифровой фотоаппарат с надеждой, что в его объектив еще не раз попадут 
здания великого мастера, а при каждом щелчке в голове у автора синхронно отзо-
вется французская  фамилия Шодэ.

Кочетков и его команда 
добрались до Феодосии
В минувшую пятницу в Феодосии встречали 
участников велосипедной экспедиции  
из Ульяновска. 

По словам ее руководителя, 
члена Русского географического 
общества Владимира Кочеткова, 
за две недели спортсмены преодо-
лели 1,8 тыс. км. Вместе с ним на 
велосипедах в Феодосию ехали 
школьники, студенты ульянов-
ских вузов.

«Мы ехали две недели, проеха-
ли 1 тысячу 800 километров», - 
рассказал Кочетков.

Он отметил, что идея преодо-
ления такого маршрута возникла 
два года назад. «Это часть большо-
го маршрута под названием «Торговые пути древних жите-
лей Поволжья», - сказал руководитель экспедиции.

Из Феодосии велосипедисты отправились в Керчь, 
оттуда на пароме - в Краснодар, после чего на поезде - в 
Ульяновск.

Сергей КазаКов �

Задумывались ли вы о том, что практически все виды 
спорта, являющиеся ныне олимпийскими, сформирова-
лись на основе национальных видов спорта, исторически 
эволюционирующих, что и обеспечило их популярность? 
Ежегодно Минспортом России проводится мониторинг 
численности занимающихся национальными видами спорта 
в Российской Федерации. В 2011 году их число составило 
более 67 тысяч человек, а в 2012 году - уже более 91 тысячи 
человек.

Наша область первой поддержала инициативу Прези-
дента России Владимира Путина по поддержке националь-
ных видов спорта и проведению данного фестиваля. По мне-
нию главы государства, Россия должна стремиться к тому, 
чтобы национальные виды спорта пробивались в олимпий-
ские дисциплины. Отрадно, что именно многонациональная 
ульяновская семья удостоена чести принять это масштабное 
мероприятие у себя. Церемония открытия фестиваля со-
стоится 22 августа в 18.30 на главной площади Ульяновска 
- площади Ленина.

Ожидается, что в турнире примут участие более 1500 спорт- 
сменов из 45 регионов России. Участниками спортивных со-
стязаний станут также зарубежные спортсмены из Норвегии, 
Польши, Литвы, Армении, Латвии, Туркменистана, Узбеки-
стана, Казахстана, Израиля, Таджикистана, Ганы и т.д. 

В рамках фестиваля пройдут соревнования по лапте, 
борьбе на поясах, городошному спорту, самбо, хоккею с мя-
чом, бильярдному и гиревому спорту, шашкам, перетягива-
нию каната, борьбе корэш. Кроме того, будут организованы 
показательные выступления по мас-рестлингу, якутской 
национальной борьбе хапсагай, северному многоборью, 
якутским национальным прыжкам и другим традиционным 
национальным видам спорта, а также пройдут междуна-
родные соревнования по мас-рестлингу и борьбе на поясах. 
Соревнования по самбо и лапте будут проходить в городе 
Сенгилее, остальные - на разных спортивных площадках 
Ульяновска.

Первый фестиваль  
национальных видов спорта 
пройдёт в Ульяновске                                         
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